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XIV съезд Национального союза производителей 
молока (Союзмолоко) состоялся 24 января. На нем 
были подведены итоги деятельности молочной отрас-
ли в 2022 г., обозначены приоритеты ее дальнейшего 
развития и возможные риски. Съезд собрал более 
300 представителей бизнеса, свыше 400 слушате-
лей подключились к онлайн-трансляции.

В мероприятии приняли участие министр сельско-
го хозяйства России Д.Н. Патрушев, руководитель 
Россельхознадзора С.А. Данкверт, заместители ми-
нистра сельского хозяйства Е.В. Фастова, А.В. Разин
и М.И. Афонина, руководители более 20 региональ-
ных органов управления АПК. 

Оценивая работу отрасли, Дмитрий Патрушев отме-
тил, что несмотря на все сложности 2022 г., производство 
сельскохозяйственной продукции показало рост около 
3,5%. Свой вклад в этот показатель внес и молочный 
сектор АПК. По предварительным данным, объем произ-
водства сырого молока превысил 32,6 млн т. «Это боль-
ше, чем годом ранее. Не скажу, что значительно больше, 
но тем не менее мы в очередной раз продемонстриро-
вали прирост показателей», — сказал министр. Такой 
результат получен благодаря комплексной господдержке 
и совершенствованию производственного процесса — 

модернизации действующих и открытию новых высоко-
технологичных предприятий. В прошлом году в России 
создано и модернизировано более 200 ферм.

Вместе с тем все еще не достигнут показатель Доктрины 
продовольственной безопасности по молоку и молокопро-
дуктам — не менее 90% (в пересчете на молоко). По ито-
гам 2022 г. уровень самообеспеченности, как ожидается, 
не превысит 84,3%. И хотя с учетом поставок из Респуб-
лики Беларусь этот показатель составляет практически 
100%, цель максимально наполнить внутренний рынок 
отечественной продукцией остается приоритетной. Гово-
ря о перспективах молочного сектора АПК в 2023 г., глава 
ведомства подчеркнул: «Мы рассчитываем на сохранение 
положительной динамики как по сырому молоку, так и 
по его переработке. Возможно, определенные планы пре-
терпят некоторые изменения, тем не менее, мы уверены, 
что бизнес не планирует стоять на месте и в этом году 
на предприятиях животноводства должно появиться еще 
около 60 тысяч новых скотомест. Это позволит молочной 
отрасли и дальше оставаться в положительном тренде и 
планомерно увеличивать объемы производства. Для нас 
это важнейшая задача».

На ее выполнение направлены системные меры государ-
ственной поддержки — действующие и разрабатываемые. 
Молочная отрасль является одной из самых обеспечен-
ных с этой точки зрения, объем ее финансирования еже-
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годно увеличивается. В 2020 г. он составил 38 млрд руб.,
в 2021 г. — 53 млрд руб. По предварительной оценке,
в 2022 г. сектор уже получил 57,5 млрд руб. К примеру, 
средства, выделенные на программу льготного кредито-
вания (а это один из наиболее востребованных инстру-
ментов), вдвое превысили объем вложений в 2021 г., что 
позволило увеличить лимиты как на краткосрочные, так 
и на инвестиционные льготные кредиты.

Дмитрий Патрушев заверил: «Мы будем работать над 
тем, чтобы сохранить все действующие механизмы под-
держки и увеличивать объемы финансирования. Пока нам 
это удавалось, но тем не менее надо понимать, что работа 
ведется непростая, у нас возникают новые задачи, есть 
определенные сложности с продолжением финансиро-
вания и молочной отрасли в том объеме, который изна-
чально закладывали». Он проинформировал участников 
съезда о некоторых изменениях в системе предоставления 
помощи. Поддержка молочного направления теперь кон-
солидирована в «стимулирующей» субсидии. При этом фи-
нансирование данного инструмента увеличено более чем 
на 2,5 млрд руб. и составило около 14,5 млрд. Расширен 
перечень направлений по программе компенсации части 
понесенных капитальных затрат (КАПЕКСы). Кроме того, 
в «компенсирующей» субсидии появилась возможность 
возмещения части затрат на килограмм реализованного 
молодняка КРС. Для наиболее эффективных произво-
дителей молока установлен повышающий коэффициент 
(1,2). Критерий эффективности предприятий приобретает 
все большее значение при формировании подходов к вы-
делению средств господдержки. Министр сообщил, что с 
2024 г. планируется пересмотреть правила компенсации 
части понесенных капзатрат предприятиям молочной от-
расли. «Все-таки хотим сориентироваться на поддержку 
более эффективных и финансово устойчивых проектов. 
По нашему мнению, таковыми являются, когда количество 

скотомест от 1000 [голов]. Мы видим, что рентабельность 
по этим проектам в 1,5–2 раза выше, чем рентабельность 
более маленьких проектов, и сроки окупаемости значи-
тельно короче», — разъяснил позицию регулятора Дми-
трий Патрушев. Для менее крупных хозяйств, с меньшим 
поголовьем, прорабатываются новые меры. Их цель сти-
мулировать модернизацию, техническое перевооружение 
ферм, увеличение поголовья и в конечном итоге повыше-
ние эффективности производства.

К приоритетным задачам были отнесены снижение им-
портозависимости, прежде всего, по племенной продук-
ции. Для этого, например, в 2023 г. планируется запустить 
новую подпрограмму ФНТП. Работа по ее реализации 
предполагает тесное взаимодействие государства, науки 
и бизнеса. «Только так мы сможем получить разработ-
ки, которые будут впоследствии гарантированно востре-
бованы на рынке», — выразил уверенность глава Мин-
сельхоза и призвал представителей молочного бизнеса 
активнее включаться в совместную работу. Необходимо 
наращивать экспорт молока и молочной продукции. В про-
шлом году, несмотря на ограничивающие факторы, его 
объем не снизился и составил около 400 млн долл. США. 
В фокусе внимания регулятора качество и безопасность 
молочной продукции. С целью их обеспечения и контроля 
продолжается актуализация нормативно-правовой базы 
в сфере ветеринарии, развивается система прослежи-
ваемости. Последняя неразрывно связана с внедрением 
цифровых технологий, без чего невозможно стабильное 
развитие АПК на современном этапе. Аграрное ведомство 
уделяет большое внимание данному направлению. В част-
ности, продолжается работа над единой информационно-
аналитической системой племенных ресурсов. Она позво-
лит получать полную информацию о количестве и качестве 
племенного поголовья. Подготовку системы к запуску в 
тестовом режиме планируется завершить до конца года.
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Вслед за министром сельского хозяйства на съезде вы-
ступил генеральный директор Союзмолоко Артем Белов. 
Его экспертная оценка: несмотря на вызовы, с которым 
столкнулась индустрия, в целом 2022 г. для нее был пози-
тивным. Восстановлена динамика производства товарного 
молока, рост составил 3%; сократились на 10%, до 6,2 млн т
(в пересчете на молоко), объемы импорта молочной про-
дукции. Положительными оказались финансовые резуль-
таты: удалось восстановить доходность в отрасли после 
ее заметного снижения в непростом 2021 г. из-за резкого 
увеличения себестоимости производства сырого молока и 
переработанной продукции. 

Глава союза напомнил о важных вопросах, которые 
представители бизнеса ставили на предыдущих съездах и 
которые были решены при активном участии регулятора. 
Прежде всего это сам факт государственной поддержки 
молочного сектора — ее объем в 2022 г. вырос на 14% 
относительно 2021 г. и превысил 50 млрд руб. Инвестици-
онную активность в АПК стимулирует один из основных 
видов господдержки — КАПЕКСы. Они не первый год ис-
пользуются, но именно в 2022 г. предприняты важные для 
производителей сырого молока и его переработчиков шаги. 
Это долгожданная индексация стоимости одного ското-
места при строительстве ферм для содержания и доения 
КРС. Она увеличена более чем на 40%, до 627 тыс. руб., 
что отражается на размере возмещения части понесенных 
капитальных затрат. Кроме того, инструмент КАПЕКСов 
(как и льготное кредитование) стал доступен перераба-
тывающим предприятиям, ориентированным на экспорт 
продукции. Существенное подспорье для переработчиков 
молока — возможность получения компенсации до 70% 
затрат на приобретенное оборудование для маркировки. 

Руководитель Союзмолоко подтвердил, что продолжат 
действовать льготные условия кредитования отрасли: со-
хранена предельная ставка кредитования на уровне 5%, 
увеличена до 100% субсидия банкам в рамках инвести-
ционных кредитов на строительство ферм. Последняя 

из обозначенных Артемом Беловым чувствительных тем 
связана с экологической повесткой. Активное участие 
Минсельхоза России и плодотворное сотрудничество с 
отраслевыми союзами помогли обосновать неприменение 
к сельскому хозяйству обязательных требований в части 
регулирования выбросов парниковых газов. Исключение 
сельского хозяйства из-под действия федерального зако-
на об ограничении выбросов парниковых газов позволяет 
аграриям избежать жестких механизмов регулирования и 
дополнительных затрат, что положительно сказывается на 
экономике молочных хозяйств. 

Работа Национального союза производителей моло-
ка — пример того, насколько продуктивным может быть 
диалог между отраслевым бизнесом и органами государ-
ственной власти. Причем в данном случае понятие «диа-
лог» используется в прямом смысле. Традиционная часть 
съездов Союзмолоко — сессия «вопрос-ответ», на кото-
рой представители бизнес-сообщества могут напрямую 
обратиться к руководству Минсельхоза России. В этот 
раз участников мероприятия интересовали перспективы 
действия и совершенствования тех или иных видов госу-
дарственной поддержки и их финансирование. Затраги-
валась тема параллельного импорта и ввоза необходимых 
для отрасли товаров, например, сохранится ли доступ к 
упрощенным процедурам импорта для производителей 
молока и молочной продукции. Также поднимался вопрос 
о том, как министерство видит дальнейшую координацию 
и взаимодействие с поставщиками из Республики Бела-
русь? Одно из обращений касалось оптимизации работы 
с различными информационными системами, находящи-
мися в ведении Минсельхоза и других ведомств, создания 
«единого окна» для предоставления данных. Профильный 
бизнес по-прежнему сомневается в целесообразности тре-
бования обязательной маркировки молочной продукции. 
Эти сомнения были высказаны в диалоге с руководством 
Минсельхоза. Обсуждались и другие важные для произ-
водителей и переработчиков молока темы. 


